

生活者

生活と政治をつなぐ情報紙

通信

No.353
2021.2.1

東京・生活者ネットワーク

発行 東京・生活者ネットワーク
〒160-0021 東京都新宿区歌舞伎町2-19-13 ASK ビル4・5階
TEL.03-3200-9189 FAX.03-3200-9274
Eメール tokyo@seikatsusha.net
URL https://www.seikatsusha.me
発行責任者 山内玲子
定価 年間1000円・1部100円 郵便振替口座 00130-3-18417
毎月1回1日発行 1994年5月23日第三種郵便物認可

生活者ネットワーク3つのルール

1

議員は交代制(ローテーション)

生活者ネットワークの議員は、最長でも3期12年で交代します。議員を職業化・特権化せず、世代交代を進めることで参加の層を広げます。任期を終えた議員は、市民政治を広げるための活動や地域活動などに、その経験を活かします。

2

議員報酬は市民の政治活動資金に

生活者ネットワークの活動はカンパで支えられています。議員報酬は、市民の政治活動資金に活かします。お金の流れは公開し、政治資金の透明化をはかっています。

3

選挙はカンパとボランティアで

選挙は、政治に参加する入り口です。みんなでお金(カンパ)と知恵や努力(ボランティア)を出し合い、選挙を行います。

都議会ネット

■東京都議会2021年第1回定例会：2月17日(水)～3月26日(金)。代表質問：2月24日(水)、一般質問：2月25日(木)、26日(金)。

地域ネット

練馬ネット

9条スタンディング(毎月9日)
3月9日(火) 12:00～13:00 練馬駅南口前
主催：生活者ネット9条の会 03-3993-4899

府中ネット

映画『ザ・トゥルー・コスト～ファストファッション 真の代償』上映会
3月14日(日) 14:00～16:00 市民活動センタープラッツ6階第2会議室(京王線府中駅南口) ファッション産業の今と、向かうべき未来を描き出すドキュメンタリー(93分) 参加費：300円 定員：40名(先着順) 主催：環境まちづくりNPOエコメッセ 共催：府中地域協議会 問合せ：チャリティショップ「水・緑・木地」府中店 042-319-9458

大田ネット

新型コロナウイルス感染拡大についてのアンケート 新型コロナウイルス感染拡大によりあなたの暮らしにどんな影響がありましたか?
大田・生活者ネットワークHP
https://oota.seikatsusha.me/

国分寺ネット

アンケートにご協力ください 新型コロナウイルス感染拡大について
国分寺・生活者ネットワークHP
https://kokubunji.seikatsusha.me/

杉並ネット

使い終わった食用油の回収
使い終わった食用油を回収して精製すれば、エコな燃料になります。受付：平日の11:00～17:00 回収ステーション：杉並・生活者ネットワーク事務所(杉並区阿佐谷南1-15-6和久井ビル2階/南阿佐ヶ谷駅) 03-5377-5080

生活者ネットワークは東京都内34の自治体にあり、都議1人、市・区議40人の女性議員とともにそれぞれの地域課題に取り組むと同時に、市や区をこえた「東京問題」には全体で取り組んでいます。

東京を生活のまち、安心・共生・自治のまちにするために発言を続けます。



市民が主役のまち、つながり支えあう小金井のまちづくりについて語る、小金井・生活者ネットワーク政策委員の安田けいこ、武蔵小金井駅南口フェスティバルコートにて。昨年12月23日

住まいは人権！生活保護受給は権利 誰をも排除しない、つながり支えあう地域共生社会へ

長年市内で暮らして働いていても、病気や思いがけない事情が重なり、住まいを追われるほどの生活困窮に陥ることもあります。家賃を払えなくなり住まいを追われ、路上生活を続けて約半年という方と昨年の暮れに出会い、私たち小金井市民が協力して、その方を公的な支援につなぐことができました。この経験から「すべての人の人権が守られるまち」への希求と責務を共有、2021年小金井・生活者ネットワークの活動が開始しました。



小金井・生活者ネットワーク政策委員
安田けいこ

公園で夜を過ごしている人が、気になって声をかけたのですが、公的な支援につなげるまでが長い道のりでした。人それぞれに事情があり一筋縄ではいきません。何があったのか、生活者ネットワークの田頭ゆう子議員が調べたところ、市役所からの居所確認の置き手紙に本人が気づかず連絡しなかったため、市はそこに住んでいないとみなし、生活保護の申請が却下されていたことがわかりました。

誰もひとりぼっちにしないまちへ

府中市の市民団体「府中緊急派遣村」は、住まいのない人も権利として生活保護を申請、アパートに入居できるよう支援しています。府中市の市民団体と私たち小金井市民が連携し、この方を府中市での生活保護受給とアパート入居までつなぎました。

安田けいここと小金井・生活者ネットは提案します

- 生活保護受給は、国民の権利(社会権・生存権/基本的人権)を具体化する国の予算配分を！
- 生活保護における公務員ケースワーカーの増員と専門性確保を進める
- コロナ禍による経済の悪化への対策として、住居確保を保障するための支援策を継続する
- 住まいの困りごとを解決するための「居住支援協議会」の設置と支援内容の周知、機能させるための財源を確保する
- 住宅確保要配慮者への家賃補助制度を設ける
- 若者の住宅支援として空き家・空き室活用によるシェア居住を進め、財政的支援を行う

住まいを失った人が生活保護申請の際に、一人で住まいを見つけてようとしても、保証人の問題など大きな壁が立ちました。住まいを追われる人が増えているのが実情です。コロナ禍以降、住まいを追われる人が増えている。今だからこそ、国は自治体がマシパワーの増強を図るための予算を配分すべきです。

誰にも訪れる老いや予期しない病気や障がいによって、コロナ禍によって、先の見通しに不安を

崩壊した「安全神話」

日本高速道路／国土交通省は、 危険な東京外かく環状道路 地下工事を中止せよ！

関越自動車道と東名高速を結ぶ地下トンネル道として掘削工事が進んできた外環ですが、昨年10月18日調布市つつじヶ丘の住宅街で道路陥没事故が発生し、その後の調査で外環沿線の地下に、さらに複数の空洞があることが判明。事業者は工事に起因することを認め謝罪、被害補償に言及しましたが、沿線住民の不安は解消されどころか、国に対する不信と怒りとなって噴出しています。

原因究明と説明・情報開示、被害住民への早急な補償などの対策を！

東京外かく環状道路(外環)は、1966年に高架道路として都市計画決定後、住民の強い反対を受けて40年以上凍結状態となり、2009年、地下構造に方針転換されました。変更を可能にしたのが「大深度法」(2001年施行)で、すなわち、地下40メートル以深の空間では地上の住民に断りなく公共事業に使用でき地権者は補償の対象にならない、という制度です。地価が高騰したバブル時代に編み出された「大深度地下は安全、地上の環境に影響を与えない」という論理をベースに、地下空間の利用を促進するしくみと言えます。

しかし現実には、大深度地下を掘り進む掘削工事に伴い、調布の陥没事故以前から川で気泡が発生したり外壁にひびが入るなどの異変が相次いで起き、騒音や振動など異変を訴える声が出ていました。9月中旬にこの地域をシールドマシンが



市民団体が武蔵野市内で開催した「外環道・陥没事故の緊急報告集会」で、練馬区議やないえ子(右)と。昨年11月21日

通過したことと事故発生との因果関係は明らかです。外環の一部は杉並区内、水とみどり豊かな善福寺地域の真下を通ることから、多くの区民が自然環境に及ぼす影響に不安を抱いてきましたが、国は「問題なし」として事業を推し進めました。もはや「大深度地下は安全」と押し通してきた神話は完全に崩れ、そればかりか、当初1兆3千億円とされた総工費が昨年、2兆4千億円に跳ね上がったことで、この事業を継続することの正当性を疑う声が高まっています。

生活者ネットワークでは、外環沿線にあたる練馬、武蔵野、調布、狛江、世田谷そして杉並の各組織が連携してこの問題に取り組み、市民と協力して工事の中止を訴えていきます。

小松久子 東京・生活者ネットワーク前都議会議員(杉並区)／外環・生活者ネット連絡会

Information

近代の日本は朝鮮で何をしたのか—日本市民の歴史認識を考える

2月20日(土)14:00~16:30 オンライン(ZOOM) 講師:中塚明(奈良女子大名誉教授)
500円 http://www.arirang.or.jp/ 文化センター・アリラン03-5272-5141

東京電力は福島原発事故の責任をとれ! 第90回東電本店合同抗議

3月11日(水)18:30~20:00 東京電力本店前(新橋駅、内幸町駅) 呼びかけ:経産省前
テントひろば070-6473-1947 / たんぼ舎03-3238-9035

特別展 天皇の戦争責任、忘却に抗する声~女性国際戦犯法廷から20年

開催中~11月末 開館:金・土・日・月 13:00~18:00 wamアクティブ・ミュージアム女
たちの戦争と平和資料館(早稲田駅) 18歳以上:500円、18歳未満:300円、小学生以下:
無料 wamアクティブ・ミュージアム女たちの戦争と平和資料館03-3202-4633

2021年夏
都議選にむけて

東京・生活者ネットワークは、今夏に行われる、2021年東京都議会議員選挙にむけて、二次公認候補予定者として、新人の岩永康代(北多摩第二:国分寺市/国立市)(現国分寺市議会議員)の擁立を決定しました。現職・山内れい子からの交代をめざします。

北多摩第二選挙区
[国分寺市・国立市]

岩永やす代 いわながやすよ



■1971年国分寺市生まれ■中央大学杉並
高校卒業■94年中央大学卒業。私立高校
英語科常勤講師、教諭■97年イギリスに留
学■98年高校生の海外留学をサポートする
仕事に従事■2008年本多公民館「幼い子
のいる親のための教室」参加■09年生活ク
ラブ生協国分寺まち委員長■10年こひつじ
園年少クラス役員■11年~国分寺市議会議員
(3期10年)。文教子ども委員会委員長
など■17年東京・生活者ネット政策委員長

いまこそ東京を生活のまちに 必要なのは住まいと職、医療・介護・教育の充実です。

地域では、訪問介護従事者も感染
リスクの不安を抱えながら在宅高齢
者を支えている。国や都
は、場当たりに次々と
助成金や補助金を打ち出
し、継ぎ足しされて補助
金の対象範囲と時期やお
金の出所など制度が複雑
になり、自治体や事業者
にとっても非常にわかり
にくくなっている。訪問介
護従事者のPCR検査に
ついて、「かかり増し経費」
として国の補助を申請で
きるという情報が事業所
に届いていないという声
を受け、12月の文書質問
で取り上げた。都はコー
ルセンターへの問い合わせ
で対応しているとのこと
だが、他県のように
ホームページに載せるな
どして周知すべきだ。

いのちと生活を守るコロナ対策を!
病床逼迫/患者の受け入れ調整を行う部署の強化を

東京・生活者ネットワーク都議会議員

山内れい子 [国分寺市・国立市]

新型コロナウイルスの感染拡大
が止まらない。
1月13日、都内で、2名の方が
入院調整できずに自宅療養中
に容体が悪化し医療機関に搬送さ
れたものの死亡したことが判明し
た。昨年春の第1波から、入院・療
養等調整が大きな課題だったが、
解消されていない。
東京都は東海大学付属病院と旧
都立府中療養センターを新型コロ
ナの専用病院としてすでに運用し
ており、都内では民間病院も含め
4000床を確保。そのうち都立
病院と都保健医療公社病院で計
1100床を確保しているが、患
者の急増による病床逼迫に歯止め
がかからない。今年に入り、都は都
立と公社病院の計3病院を実質的
な新型コロナの専用病院とし、病
床数を600床増やし、1月下旬
から2月に運用を開始する。都内
の病院が患者をどれだけ受け入れ
ているかを見える化、ネットワー
ク化して、受け入れ調整などを専門
的に行う部署の強化が重要だ。

医療提供体制の逼迫が深刻

検査実施件数が増えない!
目詰まりはどこだ
都は、身近な診療所等で新型コ
ロナウイルス感染症の診療や検
査が適切に受けられるよう、
3200か所を超える診療・検査
医療機関を指定しているが、風評
被害への懸念や患者の集中など
の観点から公表していない。市民
が円滑に受診できるよう、これら
の機関を紹介する「東京都発熱相
談センター」を設置しているとい
うが、第3波の渦中にある現在も
電話がつかない。また、検査体
制についても民間検査機関等への
検査機器の導入支援を行うこと
で、1日あたり最大約68000
件の処理能力を確保しているとい
うのだが、都が発表している検査
実施件数は多くても17000
件にとどまる。どこに目詰まりが
あるのか、徹底的に調査し解決し
ていかなければならない。
介護従事者もPCR検査を
受けやすく

介護従事者もPCR検査を受けやすく

地域では、訪問介護従事者も感染
リスクの不安を抱えながら在宅高齢
者を支えている。国や都
は、場当たりに次々と
助成金や補助金を打ち出
し、継ぎ足しされて補助
金の対象範囲と時期やお
金の出所など制度が複雑
になり、自治体や事業者
にとっても非常にわかり
にくくなっている。訪問介
護従事者のPCR検査に
ついて、「かかり増し経費」
として国の補助を申請で
きるという情報が事業所
に届いていないという声
を受け、12月の文書質問
で取り上げた。都はコー
ルセンターへの問い合わせ
で対応しているとのこと
だが、他県のように
ホームページに載せるな
どして周知すべきだ。

世田谷区児童相談所スタート
一時保護から養育環境まで
子どもの最善の利益の保障をめざして



世田谷区生活者ネット
ワーク区議会議員
高岡じゅん子

2020年4月1日、世田谷
区の児童相談所が先駆けてス
タートした。2016年の改正
児童福祉法により、▼子どもは
権利の主体である、▼意見を尊
重される、▼最善の利益を保障
される——ことが明確化される
とともに、児童虐待相談等が相
次ぐ中、特別区でも児童相談所
を開設できることとなった。

居心地のよい一時保護所へ

世田谷区児童相談所開設にあ
たっては、一時保護所のあり方
も注目された。そもそも被災孤
児収容のために創設された一時
保護所は、今の子どもが「自分
大切にされ保護されている」「安
心できる」と感じられる
設備や環境には、必ずしもなっ
ていなかった。

子ども家庭支援との連携を
前へ!

児童相談所(児童相)の区設置
以前の児童虐待防止の課題の一
つに、一旦、児童が児童相で保護さ
れると、それまで子ども家庭支
援センターや地域の要保護児童
協議会で行ってきた見守りや家
庭支援が途切れてしまう難点が
あった。人口90万人の世田谷区
では、5地域ごとに子ども家庭
支援センターがあるが、区が児
相を持ったことにより、両機関
の緊密な情報共有の下、単に切
れ目のない支援だけでなく、一
時保護の解除前後の手厚い見守
りなど、地域の協力体制を強化
し重層的な虐待防止をめざすべ
く業務が開始している。

安全確保のため、どうしても
閉鎖的運営になる一時保護所だ
からこそ、子ども本人の声を聴
き、子どもの声を大切に、よりよ
い運営に活かすことを、生活者
ネットワークとして求めた。

世田谷区には子ども条例に基
づき設置されている子どもオン
ブスパーソン制度「せたホッと」
がある。一時保護所内には、子ど
もが直接「せたホッと」に声を届
けられるポストが設けられた。
基礎自治体だけでなく、今こそ
東京都にも、子どもの声をもっ
と大切に「子どもの権利条
例」が必要だ。

里親・特別養子縁組の推進
を

東京都は、国から示された家
庭養育優先の方針に沿って、社
会的養育推進計画を2020年
3月に策定した。世田谷区も東
京都の広域的な里親や養子縁組
の機能とも連携しつつ、地域と
の顔の見える関係を最大限に生
かす、家庭養育を優先した社会
的養育の受け皿の拡充を図るな
ど、区ならではの社会的養育推
進計画の2021年策定をめざ
している。

世田谷区には80家庭以上の里
親登録があるにもかかわらず、
里親やファミリーホームに受け
入れられている子どもは24人に
とどまっている。区は、一時保
護所ではなく、里親に短期の保
護を委託するなど新たな取り組み
も始めている。こうした動きを
さらに広げ、望まない妊娠に対
する切れ目のない支援と連携さ
せた「赤ちゃん縁組」の実現な
ど、一歩踏み込んだ施策の展望
を生活者ネットワークは求めて
いく構えだ。



児童虐待相談対応相次ぐ中、妊娠から出産、保育、幼児教育、学校教育まで責任を持つ一元的な児童相談行政をめざす世田谷区の児童相談所。開設して10カ月を経た見聞で、都政担当政策委員の関口江利子(右)と、世田谷区議の高岡じゅん子。1月8日

都政
NOW
区市とつなぐ

編集後記/生物多様性の美ら海をつぶし、軟弱地盤で完成見込みもないのに莫大な税金を使い、辺野古新基地工事を強行している国。1月4日、月例の防衛省前抗議・申し入れ行動に参加した。この日、平和をつくり出す宗教者ネットは、沖縄戦で亡くなった人の遺骨が含まれる本島南部地域の土砂を、埋め立てに使用する計画への抗議を申し入れた。現在、抗議声明への賛同者募集が呼びかけられている。/2021 都議選にむけて、北多摩第2選挙区で新人の岩永やす代の擁立が決定した。ローカルから政治を変えるチャンスとしたい。(上坂)